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Identificación
Acta No. Acta 130 sesión presencial

Comité técnico de investigación X Comisión	 1	 —1 OtroTipo de Reunión
Fecha Jueves 22 de marzo de 2012
Hora Inicio 2:00 p.m.
Hora Fin  4:00 p.m.

Centro de Investi•ación oficina 232Lugar
Asistencia

Integrantes Cargo
Álvaro Cardona (no asiste) Decano
Fernando Peñaranda Representante Doctorados
María Patricia Arbeláez Representante Grupos Al Colciencias
Mónica Lucia Soto (se excusa por dificultad para asistir en este
horario)

Representante Maestrías

Sergio Cristancho Representante Investigadores

Carlos Alberto Rojas Secretario —Jefe del Centro de investigación

4.	 Orden del día Pro • uesto
Aprobación del orden del día.
Aprobación del acta 129.
Solicitud de inscripción de proyectos al Centro de Investigación y SUI
Solicitud de prórroga y plazo para proyectos
Aval para propuestas Colciencias conv 556
Proyectos terminados
Informes del centro de Investigación: Proyecto infraestructura, grupo Historia de la salud, nuevas convocatorias,
convocatoria de pequeños proyectos de investigación a las regiones.
Propuestas y varios: Guía de publicaciones, horarios de reuniones.

5.	 Actividades realizadas
Aprobación del orden del día Decisión
El profesor Carlos Rojas da lectura al orden del día. Aprobado

Aprobación del acta Decisión
El profesor Carlos Rojas, da lectura al acta 129.

Comentarios al Acta 129. Sergio solicita que en el punto donde se comento la estrategia
de sostenibilidad se precise que el 104 es un Acuerdo del Consejo de Facultad de la
FNSP. También pide que se incluya su comentario de que en el acuerdo 104 no se
reglamenta sobre la recogida de los recursos en caso que no sean ejecutados, por lo
tanto no es claro que el decano puede ordenar que los recursos no ejecutados sean
recogidos.
Se acepta incluir estos comentarios en el acta. al igual que la sugerencia realizada vía
mail por la profesora Mónica Soto sobre la incorporación de un grupo de investigación en
uno de los apartados.

Aprobada
Después que se

realicen los ajustes
correspondientes

Solicitud inscripción proyectos ante el SUI y/o el Centro de Investigación Decisión
1.	 Mapeo de los escenarios de explotación sexual comercial infantil y adolescente,

modalidad abierta y estimación del tamaño de población victima de esta problemática
en las comunas 4 y 10 de la ciudad de Medellín2011,e1 profesor Iván Felipe Muñoz
inscripción en el SUI.

Aprobado
Presenta acta de

propiedad intelectual
aprobado

4.4 Solicitud prórroga y plazo para proyectos
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•( La estudiante de maestría en Salud Meintai Margarita Estrada Hernández, solicita plazo
de 3 meses para cumplir con el compromiso escritura' de un informe final del proyecto
"dinámica de la información científica en la investigación sobre Salud Mental en la
Universidad de Antioquia" (INS 379-11). Fecha de cierre del proyecto: enero 15 de 2012.
El informe fue entregado al profesor Alvaro Olaya el dia 8 de marzo pero requiere
aproximadamente de 3 meses para el proceso de evaluación por parte de los jurados. Es
aprobado por los 3 meses solicitados y el profesor Sergio, quien es asesor de este trabajo
comenta	 que	 los	 resultados	 pueden	 ser	 muy	 interesantes	 para	 los	 grupos	 de
investigación.	 El profesor Carlos le pide que informe la fecha de sustentación para
anunciarla y tratar de asistir.

Y La profesora Gladys Arboleda solicita prórroga por 6 meses para la culminación de la
investigación: Gestión del conocimiento en instituciones de salud de mediana y alta
complejidad del Valle de Aburra, 2011 IN 356-11, la fecha de finalización es 25 de abril de
2012. Se aprueban los 6 meses solicitados. Nueva fecha de finalización 25 de octubre de
2012.

1 La profesora Ruth Marina Agudelo solicita prórroga de dos meses para finalizar el
proyecto "Condiciones socioeconómicas, de salud, de trabajo agrícola y de infraestructura
sanitaria	 y	 ambienta;	 en	 familias	 agricultoras	 del	 municipio	 de	 Marinilla,	 Oriente
Antioqueño, 2010", INV 349-10. Fecha finalización abril 04 de 2012. Se aprueba por 6
meses. La nueva fecha de finalización: 04 de octubre de 2012.

Aprobado
Notificar aprobación

por los 3 meses
solicitados

Aprobada
Notificar aprobación

por los 6 meses
solicitados

Aprobala
Notificar aprobación

por 6 meses y
notificar al CODI

Avall .para-~wada. effltienclas conv 650	 : 	. ' . • •	 - Illuzleldrs
La profesora Isabel Cristina Garcés solícita aval para postularse en convocatoria 556 de
movilidad para participar en curso de verano sobre epidemiología en cáncer en Lyon
Francia con la Agencia internacional de Investigación en Cáncer (IARC) perteneciente a la
Organización Mundial de la Salud. La IARC cubrirá los gastos de matrícula, alojamiento y
alimentación, pero no de desplazamiento. Este curso se realiza ente junio 26 y julio 6.. 	.	 .

Aprobado
Elaborar carta de

aval

DeclifillW.:L 4.5 Cierre de proyectos 	 - ,- - _,..•:•;:.;:::..:,1::7':'	 ..	 i	 - ::.,:..i:.,::::.::::•.....

I ,/ Árbol de clasificación de severidad de pacientes adultos con neumonía adquirida en la
comunidad". INV 218-06. Investigador principal, Germán González. Se acepta que el libro
producido en el proyecto reemplace la publicación como cumplimiento del compromiso y
se pueda cerrar. Enviar al consejo de facultad para aval.

,/ Factores sociales y demográficos asociados con la actitud frente a la fecundidad 	 de los
adolescentes entre 15 y 19 años. de la zona urbana del municipio de Medellín 2009,INV
302-09, por Doris Cardona. Se acepta cierre y se solicita Elaborar acta de finalización.
Enviar al consejo de facultad para aval. Informar al SUI

v" Estudio de prevalencia e intensidad de infección por geohelmintos en niños de edad
escolar en el departamento de Antioquía Colombia, por María Patricia Arbeláez. (No
inscrito en el sistema SUI). Se acepta. Elaborar acta de finalización. Enviar al consejo de
facultad para aval. Informar al SUI.

Aprobados.
Cumplen con los

requisitos. Enviar a
CF para aval

4.6 Informes del etIlltrt dalruüeltigaelóre	 . 	:	 .	 - .• --	 -	 •: - ;.,''''	 -	 . 	'' - -	 ' ' '''. •	 '''	 -"' Itted.116 PI

Y Convocatorias en ras que se ha participado:
Temática: se presentan dos propuestas por Dora Hernández y Erika Montoya del
grupo de Salud Mental, pero ninguna de ellas es aprobada.
Eventos 550 de Colciencias: en la primera fecha se presentan dos una del Centro
de investigación y epidemiología para curso de verano con U de Bristol, y otra del
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El CTI se da por
enterado

Se generan
propuestas para el

apoyo de
investigación en las

regiones.

grupo de salud mental, de las cuales solo la última fue aprobada en cabeza de la
prof Dora Hernández: Uso de la evidencia en la producción de tecnología social
para la prevención de la violencia.

3 Convocatorias abiertas:
Colciencias: 550 de eventos. 555 y 556 para intercambio y movilidad de
investigadores. 558 sobre recursos hídricos, 556 sobre guías de salud
(conferencia informativa el jueves 22 de marzo a las 8:00 a.m.). 561 sobre
calibraciones de laboratorios, 565 para el apoyo y fortalecimiento de la relación
Universidad, empresa y estado.

CODI: Tiene abierta la convocatoria de infraestructura. 43 iniciativas fueron
aprobadas de las 52 que se presentaron. El reto es consolidar la propuesta sobre
en la cual fue aprobada la idea de Actualización y adquisición de software y
equipos de comunicación. Valor solicitado y aprobado $72 millones de pesos.
El CTI se alegra mucho que la idea fuera aprobada por CODI, pues pensaba que
proyecto no había sido presentado. Aprueban la contratación del profesor William
Tamayo (se adjunta y revisa hoja de vida) para que elabore la propuesta. Se le
pagaran 400.000 pesos. El profesor Fernando Peñaranda solicita que se trabaje
con el profesor Nelson Agudelo, quien conoce bien los requerimientos en equipos
para que el iluminate funcione mejor.

El CIFNSP propone abrir convocatoria para pequeños proyectos en las regiones,
para lo cual se dispone de $20 millones que permitirían financiar 4 iniciativas de
estudiantes respaldados por docentes vinculados u ocasionales de la facultad
con el fin de garantizar la culminación de los proyectos. Se está en proceso de
definir tiempos y términos de referencia.
Carlos comenta que ha es un propósito del decano impulsar la investigación en
las sedes regionales de la universidad donde la FNSP tiene programas. En este
sentido el centro quiere preparar una convocatoria para financiar 4 o 5 proyectos
de estudiantes de las regiones con el acompañamiento de profesores vinculados
u ocasionales. Sería una especie de fondo de apoyo a la investigación docente.
Se propone un monto total de 20 millones para la convocatoria.
Patricia comenta que promover la investigación formativa en los estudiantes de
las regiones es muy importante para promover equidad social. Comenta que los
egresados de la U de A. en especial los de las regiones, están en desventaja por
su situación económica frente a los egresados de otras universidades. En este
sentido la investigación podría contribuir a la formación de estos estudiantes y
darles unas competencias adicionales que les permita compensar la desventaja y
ser más competitivos. Comenta que esto estaría en sintonía con la política del
actual gobernador de Antioquia la más educada.
Patricia comenta que debido a la situación anterior, el programa de investigación
en las regiones no puede tener la misma lógica de los programas de fomento a la
investigación que tiene la universidad en la sede de Medellín. Comenta que no
puede estar basado en convocatorias, ni ser una competencia ni en la evaluación    
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ciega de unos pares externos. Tiene que ser un programa de investigación
formativa.
Fernando sugiere ser prudente con el ofrecimiento de recursos económicos. Que
los recursos económicos no pueden ser todo ni lo más importante de un
programa de este tipo y que ofrecer las cuantías propuestas (4 o 5 millones)
puede generar confusión y tener efectos adversos.
Patricia sugiere que podría ser un programa donde se trabaje de cerca con los
estudiantes y los profesores que enseñan metodología en las regiones,
manteniendo una "coherencia" con lo que se ha venido haciendo en las regiones.
Además que esto vaya acompañado con una política de "continuidad" que
permita que los profesores de metodología de la investigación de las regiones,
que comienzan a establecer vínculos y empatía con los estudiantes, puedan
continuar realizando estos cursos en las mismas regiones y no sean cambiados
cada semestre.
Patricia hace referencia a la experiencia de la profesora Isabel Gares en Santa
Fe de Antioquía, pero que se vio interrumpida por qué no la seleccionaron para el
mismo curso este semestre. Igualmente, Fernando propone que se revise una
experiencia exitosa de la profesora Luz Helena Barrera en Caucasia.
Finalmente se comenta que el dinero que se destine para esta iniciativa se podría
manejar en un solo fondo en el centro con subcuentas (servicios técnicos,
papelería, transporte, insumos etc) y que según las necesidades de los proyectos
de los estudiantes se les vayan dando los apoyos puntuales. Por ejemplo si un
estudiante requiere fotocopias, se le autoriza un número de fotocopias. Si
requiere digitación o búsqueda bibliográfica se le contrata en el centro y envían
los resultados. Esto eliminaría los problemas de entregarles una suma grande de
dinero para su manejo. De esta manera se han manejado recursos de
sostenibilidad en grupos como epidemiología para apoyar necesidades de los
estudiantes de la maestría, con buenos resultados. Patricia comenta que en las
regiones muchas veces las necesidades de los estudiantes y los estímulos para
hacer investigación pueden ser muy simples y pequeños, por ejemplo fotocopiar
una encuesta o hacer una búsqueda bibliográfica, y que esto no cuesta mucho y
se podría manejar de esta manera.
El comité propone que se converse esta iniciativa con los profesores que dictan
los cursos de metodología de la investigación en las regiones, porque son estos
los que conocen a los estudiantes y el tipo de propuestas que estos están
desarrollando. Patricia sugiere que se organice una reunión de estos profesores
con el comité técnico para escuchar sus sugerencias de cómo podría ser un
programa de estimulo y apoyo a la investigación en las regiones.

3 Grupo Historia de la salud: Se ha avanzado en la gestión de vinculación del
grupo al CIFNSP con las siguientes acciones:
Revisión de protocolo con Vicerrectoria, ante la ausencia de regulación de estos
procesos, Gloria Valencia sugiere realizarlo mediante acta de acuerdo
directamente con el grupo.
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Revisión de productos existentes en el grupo, el grupo presenta un informe
concreto con unos productos de doctorado que deben terminarse en mas o
menos 12 meses y que están inscritos en el CISH y otros que son nuevos y
apenas se están definiendo. Dos de estos últimos podrían inscribirse en el
CIFNSP. En consecuencia se acuerda que debe haber un periodo de transición
para el grupo que le permita terminar los procesos en el CISH.
Reunión con jefe del CISH, en esta se abordan temas relacionados con el
proceso a seguir con el grupo. llegando a acuerdos que no alterarán las
relaciones entre los Centros. Queda claro que aunque el grupo siga con los
productos pendientes en el CISH, dejará de recibir apoyos financieros y de
logística allí.
Carlos informa que el proceso se viene desarrollando adecuadamente siguiendo
la ruta definida por el comité técnico cuando se aprobó el ingreso del grupo al
centro. Se propone que el ingreso del grupo al centro sea a partir del 10 de abril,
siempre y cuando se halla firmada acta in inicio precisando bien los integrantes y
proyectos que el grupo inscribe en el centro. Se acepta.
Carlos informa que para el centro es más conveniente que el coordinador sea un
profesor de la FNSP y propone a Álvaro Cardona. Corneta corno la experiencia
con el grupo de Demografía y Salud, que tiene un coordinador de fuera de la
FNSP no ha sido buena y que esto no ha permitido coordinar acciones de apoyo
del centro a este grupo y de allí en parte la situación en que el grupo se
encuentra. Se comenta que el grupo de historia de la salud, por estar reconocido
por Colciencias recibiría recursos de sostenibilidad 2012 (según ACF 104 de
2004) y que preferiría coordinar el manejo de estos recursos con un profesor de
la FNSP.
Fernando comenta que le preocupa esto porque el profesor Álvaro Casas tiene
un liderazgo natural en ese grupo. que ha sido su fundador e impulsador. que
además es un profesor muy cercano a la FNSP por su participación en el
doctorado de salud pública. También que no le parece adecuado que le
impongamos al grupo un cambio de coordinador.
Sergio expresa estar de acuerdo con el comentario de Fernando y añade que
tampoco existe una normatividad en la que el comité técnico se pueda apoyar
para pedirle al grupo hacer este cambio. Fernando comenta que esta propuesta
podría generar dificultades al interior del grupo entre los profesores Casas y
Cardona. Sergio comenta que en este momento no sería práctico que el profesor
Cardona, por ser decano, realice esa coordinación.
Se propone que el centro converse con el profesor Casas. Que le explique que se
espera de él como coordinador del grupo, en especial en el manejo administrativo
y el manejo de los recursos de sostenibilidad. Si el acepta estas condiciones.
estas deben quedar por escrito en el acta de transferencia del grupo al centro. Se
propone también que la coordinación administrativa del profesor Casas sea
provisional, por un periodo de 6 meses. al  cabo de los cuales si no hay
satisfacción del centro, el CTI solicitaría que un profesor de la FNSP (Alvaro
Cardona seguramente) asuma la coordinación administrativa del grupo. Si el

profesor Casas no acepta las condiciones del centro, la coordinación 1
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administrativa se haría con el profesor Cardona desde un comienzo.

4.8 Propuestas y varloti 
Guía de publicaciones, en evento de capacitación sobre edición de libros, se trabaja un
borrador de guía de publicaciones que se espera sea evaluada y consolidada con el
respaldo del CTI, que sirva a los investigadores en su proceso de publicación.
Fernando comenta que es una iniciativa muy importante, que recoge mucha información
necesaria para la publicación. Patricia comenta que le hace falta definir con que fondos
se financiaran los libros. Carlos comenta sobre la necesidad de reglamentar el fondo
editorial de la FNSP, que es para todo tipo de libros y lo manejara el consejo de
facultad. Carlos informa que la idea es que el CTI maneje coordine la publicación de
libros de investigación. Que esta guía es resultado del trabajo de asesoría de la editora
Alejandra Toro y que a largo plazo una posibilidad es que la FNSP con el apoyo de la
Revista pueda hacer el trabajo editorial, siguiendo los estándares de Colciencias para
libros de investigación.

Horarios de reuniones, la profesora Mónica Soto expone su dificultad para asistir a
reuniones en los días propuestos, de manera que sugiere reevaluar !a agenda.
Cambio de día de la reunión. Se acoge la propuesta de Mónica Soto de volver a realizar
la reunión los días lunes de 2 a 4 pm. Sin embargo, se debe coordinar para que no entre
en conflicto con las siguientes reuniones: reuniones del comité de programa del
doctorado en Salud Pública que son los lunes de 2 a 4 pm cada dos semanas;
reuniones del comité de programa del doctorado en epidemiología son !os lunes cada
dos semanas pero de 1 a 2 pm; y reuniones del grupo de salud indígena a las 4 pm los
lunes

Decisión

5 Conclusiones y qompromisos

I
,
l Reunión pr zun	 ir 	

No. 	 Actividades ,
131

	

	 Comité Técnico

(»I_ (2) 4._ Ct-L7,j—g)---_ - --

Firma Coordinador Comité o Comisión Firma Secretario Ad-Hoc Comité

Fecha
30 de abril de 2012

1,1711,0,W
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